

Bulletin Trimestriel d'Information

N°3 - Juillet 2004

de l'Association Saintaise des

Chemins de St Jacques

Maison des Associations

31, rue du Cormier

17100 Saintes

Tel: 0673569404

0546745944

0546921743

E-mail : UltreiaSaintes@aol.com**Ultreia !!****SPECIAL ANNEE JACQUAIRE 2004****Le Mot de la Présidente**

Nous abordons le cœur de l'été, les pèlerins riches et forts de leurs motivations, continuent à cheminer vers Saint Jacques, toujours plus nombreux en cette année jacquaire : leur flux a augmenté en moyenne de 15 % par rapport à l'année dernière.

Et voici le mois de juillet où nous allons vivre, tous ensemble, les moments forts de l'année jacquaire. Tout d'abord, le 25 juillet au Douhet puis, du 27 juillet au 1^{er} août, la traversée du département par la « Marche Europa Compostela ». Venez nombreux à ces deux manifestations, nous avons besoin de votre présence, amis de St Jacques, pour honorer et fêter ces événements. Vous trouverez dans le présent bulletin tous les détails sur ces manifestations.

Mon récent déplacement au Conseil de l'Europe à Strasbourg le 16 juin dernier pour la cérémonie d'attribution de mentions à sept Itinéraires Culturels Européens m'a été très bénéfique par les rencontres avec diverses associations jacquaires françaises et espagnoles.

Je formule le souhait de nous rencontrer très prochainement à nos deux manifestations. Progressons ensemble pour que chacun d'entre nous chemine encore et toujours vers... ULTREIA !

Amitiés jacquaires
Jacqueline Colson

La Vie de l'Association**L'accueil des pèlerins**

Augmentation sensible du nombre de pèlerins accueillis au refuge de Saint Eutrope depuis sa réouverture au 1^{er} avril dernier. Au 15 juin, nous avons reçu 84 pèlerins contre 66 à la même période 2003, soit une progression de 20 %.

Effet « année jacquaire » ou progression durable ? L'avenir nous le dira.

Nous accueillons toujours une majorité de français mais aussi des belges, hollandais, autrichiens, canadiens, américains et espagnols.

Randonnées pédestres mensuelles

3 randonnées ont été organisées pendant le second trimestre 2004 :

Dimanche 25 avril : 43 marcheurs se sont retrouvés pour une marche de 22 km autour de la vallée de la Tonne. Vestiges de l'aqueduc romain et fontaines romaines de Vénérand faisaient partie du programme de cette randonnée printanière.

Dimanche 23 mai : Marche de 20 km autour de l'Abbaye de Châtres. 49 marcheurs y ont participé dont près de la moitié étaient non adhérents à notre association (sans doute grâce à la publicité faite dans les journaux locaux).

Dimanche 13 juin : Randonnée de 12 km à Saint Thomas, au Nord de Saintes. 39 marcheurs ont participé à cette randonnée du dimanche matin.

Le petit arrêt sympathique pour rafraîchissement à Saint Thomas a été très apprécié par les participants.

Randonnée en Franche-Comté

Bernard Thiebaud a finalisé son projet de randonnée en Franche - Comté. Une dizaine de personnes l'accompagnent du 20 au 27 juin pour arpenter la Vallée du Haut-Doubs et les sommets de la montagne jurassienne.

Nous leur souhaitons le plaisir de découvrir les beautés de cette région frontalière avec la Suisse souvent méconnue des Saintongeais.

B.T.

Nouvelles de pèlerins

Jean-Marie Paulin, parti de Tours le 26 février, est Arrivé à Santiago fin avril. Sur le chemin du retour, des donateurs de sang ou d'anciens pèlerins l'ont rejoint pour lui offrir un peu de la chaleur humaine dont il avait besoin.

C'est ainsi que Jacques, Claude et Marylène l'ont « aspiré » vers la France. Partis l'une d'Estella ; les autres de Puerta la Reina, ils étaient avec lui pour passer la frontière et l'ont quitté à Saint Jean Pied de Port pour les uns, à Saint Pallais pour l'autre.

Jean-Marie continue son chemin, parfois accompagné par des parents, des amis, des

donneurs ou des receveurs d'organes. S'il a connu des moments difficiles en Espagne, il est heureux de remonter maintenant la Voie du Puy en Velay et espère rejoindre fin juillet le berceau de sa famille à Bresilley en Franche-Comté. Il ouvre sa route à tous et quiconque le souhaite peut faire avec lui un bout de chemin.

M.M.

Dernière minute : On nous informe que le dimanche 8 août, Une journée festive est organisée en l'honneur de Jean-Marie Paulin aux Gonds avec marche, jeux, animations diverses. Pour plus d'informations contacter Mr Maillet au 0546933231.

*32 rue N. Ravel
17120 Les Courbes*

Projet avec la Mission Locale

Le dossier de ce projet est maintenant complété et sera présenté le 15 juin aux autorités concernées.

Réponse attendue en juillet en vue de l'obtention du financement de cette opération. Si ce projet est retenu, nous consacrerons à la rentrée, un numéro spécial Ulteira à cette initiative en faveur de jeunes en recherche d'insertion.



JOURNEE DE RENCONTRE SUR LA VOIE DE TOURS DU CHEMIN DE SAINT JACQUES DE COMPOSTELLE (GR 655) FENIOUX – LE DOUHET DIMANCHE 25 JUILLET 2004

A l'occasion de l'année jacquaire et de l'année des chemins mythiques, le Comité Départemental de la Randonnée Pédestre (CDRP) de Charente-Maritime et l'Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques organisent le 25 juillet (jour de la Saint Jacques) une journée de rencontre, ouverte à tous, pour permettre au plus grand nombre de découvrir ou de mieux connaître ce Chemin historique.

PROGRAMME

Randonnée du matin :

- 08h30 Rendez-vous à la Salle Municipale, près de l'église du Douhet (les voitures particulières restent au parking pour la journée)
- 08h45 Déplacement en car jusqu'à Fenioux (gratuit)
- Randonnée de 11 km, en linéaire, de Fenioux au Douhet
- Patrimoine commenté
- A l'arrivée Repas pris en commun, abris prévus

Randonnée de l'après-midi :

- 13h45 Rendez-vous à la Salle Municipale, près de l'église du Douhet
- 14h00 Randonnée en boucle de 11 km au départ de l'église du Douhet
- 17h00 Retour au Douhet

Attention : chiens interdits

Organisateur : Comité Départemental de Randonnée Pédestre 17 (avec stand d'accueil au Douhet)

Autre manifestation l'après-midi :

13h30 Rendez-vous à la Salle Municipale, près de l'église du Douhet
 13h45 Historique de la voie de Tours
 14h30 Témoignages de pèlerins
 15h00 Projection d'une vidéo sur le Chemin de Saint Jacques
 16H15 Célébration de Saint Jacques à l'église du Douhet (*pour ceux qui le souhaitent*)

Organisateur : Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques (avec stand d'accueil au Douhet)

Pot de l'amitié à partir de 17 heures

Nous aurons besoin de volontaires pour tenir le stand d'accueil au Douhet, de documentation (livres, revues, cartes, etc..) sur le Chemin de Saint Jacques de Compostelle, pour exposition au stand d'accueil et de quelques autres personnes pour aider à servir des rafraîchissements avec le CDRP pour le pot de l'amitié. Si vous êtes disponibles, veuillez contacter Jacqueline Colson. Merci d'avance pour votre coopération afin que cette journée soit une réussite.



MARCHE EUROPA COMPOSTELA 2004

Comme nous vous l'annoncions dans le précédent bulletin *Ultreïa*, toujours dans le cadre de l'année jacquaire, notre Association participera à la Marche Europa Compostela 2004, organisée par l'Union des Associations Jacquaires de France, dont nous sommes membres observateurs depuis le début d'année.

Cette marche consiste en un pèlerinage en relais avec des bourdons (bâton du pèlerin) qui partent de plusieurs pays européens, passent par les quatre grandes voies traditionnelles françaises (Voies de Tours, Vézelay, Le Puy et Arles) se rejoignent à Puerta la Reina en Espagne, continuent ensemble sur le « Camino Francès » et arrivent en même temps à Saint Jacques de Compostelle le 15 septembre 2004.

La Charente-Maritime est traversée par la voie de Tours, l'une des quatre voies principales menant vers Compostelle. Notre département a été l'un des tous premiers en France à baliser entièrement en 1999 les 150 km du sentier GR 655 par 285 bornes en pierre de taille avec la coquille Saint Jacques, sous l'égide de la FFRP et du Conseil Général de la Charente-Maritime. Europa Compostela devrait permettre de faire connaître encore mieux au grand public cet itinéraire mythique et culturel.

En liaison avec les associations jacquaires situées en amont et en aval de notre département, ainsi qu'avec l'Union des Associations Jacquaires qui coordonne cette manifestation au niveau national et européen, nous avons élaboré un planning des dates de passage dans chaque ville-étape pour deux marcheurs, porteurs d'un bourdon officiel et d'un livre d'or. C'est ainsi que notre département sera traversé **du mardi 27 juillet au 2 août** par ces marcheurs officiels et leurs accompagnateurs que nous souhaitons nombreux, cette manifestation étant ouverte au plus large public.

A l'occasion de l'arrivée du relais, nous avons prévu des manifestations d'accueil dans chacune des localités d'étape, en liaison avec les représentants des municipalités, paroisses et organismes concernés. Une large publicité sera faite à cet événement dans la presse locale et régionale. Des affiches Europa Compostela seront également distribuées aux mairies, offices du tourisme et paroisses concernées.

Cette initiative est parrainée par le Conseil de l'Europe.

Vous trouverez ci-dessous un résumé du programme de cette manifestation, pour plus de détails, se reporter au planning officiel. :

- **Mardi 27 Juillet : La Villedieu - Aulnay de Saintonge (7km)**
15 h30 : Passage du relais à La Villedieu par des marcheurs de l'Association Régionale des Amis de St Jacques Poitou-Charentes (accompagnés de non-voyants) des Deux-Sèvres à la Charente-Maritime, avec courte réception par les représentants de cette commune, puis départ pour Aulnay de Saintonge (7km) avec deux non-voyants accompagnés par G.Savalette et M.Jadeau. Arrivée à 19h à l'église d'Aulnay de Saintonge. Passage du relais aux marcheurs du lendemain, en présence du Père Sureau, suivi d'une réception à la Mairie d'Aulnay.
- **Mercredi 28 Juillet : Aulnay - Saint Jean d'Angely (23km)**
09h00 : Départ de l'église d'Aulnay pour St Jean d'Angely. Porteurs du relais : Maguy Cazamajor et Philippe Portrait. Arrivée à l'Abbaye Royale de St Jean d'Angely, passage du relais et réception en présence de représentants de la municipalité, de l'Office du Tourisme et de la paroisse.
- **Jeudi 29 Juillet : Saint Jean d'Angely - Le Douhet (24 km)**
09h00 : Départ de l'église de Saint Jean (après office à 08h15 pour ceux qui le désirent). Porteurs du relais : Marylène et Jacques Millié.
16h00 : Arrivée à l'église du Douhet. Rafraîchissement offert par Mr le Maire du Douhet lors du passage de relais.
- **Vendredi 30 Juillet : Le Douhet - Saintes (14 km)**
12h00 : Départ de l'église du Douhet. Porteurs du relais : Jean-Claude et Hélène Martin
15h30 : Arrivée au refuge des pèlerins de Saint-Eutrope à Saintes. Réception offerte par la municipalité de Saintes.
17h00 : Célébration à la crypte Saint-Eutrope pour le passage du relais.
- **Samedi 31 Juillet : Saintes - Pons (24 km)**
11h00 : Départ du refuge Saint-Eutrope. Porteurs du relais : Roland Lambert et Bernard Lombard.
18h00 : Arrivée à l'Hôpital des Pèlerins de Pons. Accueil par pèlerins costumés et réception par la municipalité de Pons avec passage du relais en présence du curé doyen de Pons. Jonction avec les pèlerins de la voie anglo-normande de Salisbury, en provenance du Mont Saint Michel.
- **Dimanche 1^{er} Août : Pons – Mirambeau (31 km)**
08h00 : Départ de l'Hôpital des Pèlerins (après bénédiction des marcheurs par le père Marchand à 07h45). Porteurs du relais : Christine Hume et Béatrice Delpech.
17h30 : Arrivée à Mirambeau (contacts en cours avec la mairie et la paroisse de Mirambeau).
- **Lundi 2 Août : Mirambeau – Saint Martin La Caussade (33)**
Contacts en cours avec l'Association des Amis de Saint Jacques Aquitaine pour passage du relais de la Charente-Maritime à la Gironde.

VOUS ETES TOUS INVITES A PARTICIPER A CETTE MARCHE : A VOUS JOINDRE AUX PORTEURS DU BOURDON ET DU LIVRE D'OR A LEUR DEPART, ALLER A LEUR RENCONTRE OU A LES ACCUEILLIR A LEUR ARRIVEE ! NOUS AVONS AUSSI BESOIN DE VOUS POUR ENCADRER LES MARCHEURS... Contactez Jacqueline Colson si vous êtes disponibles.

Pourquoi une année jacquaire ?

Appelée aussi année jubilaire, son origine se situe en 1179. Depuis cette date, le sanctuaire de Compostelle bénéficie d'un privilège confirmé par le pape Alexandre III dans une bulle écrite en 1179. Ce privilège permet au pèlerin de gagner la « grâce du jubilé » chaque année où le 25 juillet, fête de la Saint Jacques, correspond à un dimanche. C'est le cas cette année, comme ce le fut en 1993 et 1997.

Première année jubilaire du troisième millénaire, 2004 revêt un caractère emblématique.

Si le jubilé reste, selon les critères chrétiens et bibliques, d'abord un temps de conversion, il est également aussi un temps de fêtes et de célébrations. A la cathédrale de Santiago, la fête religieuse de la Saint Jacques débute le 24 juillet au soir par l'office des vêpres. Elle se poursuit le jour suivant, 25 juillet, par une liturgie spécifique dont les éléments rituels pour le chant et la musique sont puisés dans le Codex Calixtinus (manuscrit du XII^{ème} siècle) conservé par l'archevêché de Saint Jacques de Compostelle.

Cette année jubilaire sera aussi, tout au long des chemins et étapes, prétexte à

A VOS AGENDAS

RANDONNEE DE RENTREE EN SEPTEMBRE

Dimanche 5 septembre : Sur la voie de Soulac. Randonnée de 22 km.

Rendez-vous à 9 heures sur le parking de l'embarcadère du bac de Royan.

Repas tiré du sac.

Organisation : Béatrice Delpech

VILLAGE DES ASSOCIATIONS

Les 11 et 12 septembre 2004, notre Association participera au Village des Associations dans le Hall Mendès-France à Saintes. Nous disposerons d'un stand pour accueillir et renseigner les personnes intéressées par les Chemins de St Jacques de Compostelle.

INFORMATIONS DIVERSES

CHAINE D'ACCUEIL SAINT JACQUES SUR LE CHEMIN D'ARLES

Si vous empruntez le Chemin d'Arles vers Compostelle, sachez qu'il existe une « Chaîne d'accueil Saint Jacques », créée et gérée par les Associations qui jalonnent le chemin d'Arles.

Les responsables de cette chaîne ont conçu trois types de documents pour un fonctionnement harmonieux de ce système : une Charte de la Chaîne d'Accueil à l'usage des familles hospitalières, un Mode d'emploi, à l'usage des pèlerins, et une Liste des adresses utiles. Sur chacun de ces documents figurent les coordonnées des Associations situées le long du Chemin d'Arles. Elles ont en charge d'introduire, chacune sur son territoire, les pèlerins dans les familles d'accueil.

Pour plus d'informations, vous pouvez nous contacter pour obtenir les coordonnées des associations participantes ou consultez le site Internet des associations de la voie d'Arles : www.santiago-via-arles.org

HISTOIRES DE PELERINS ET RANDONNEURS

LA SOUPE DE L'ANGE

Cette pèlerine belge était bien épuisée en traversant l'Aubrac dans la neige et le froid, le froid de la burlle qui souffle sur les grands plateaux. Elle trébuche, tombe. Quelques larmes lui viennent... Un pèlerin bien équipé survient et l'aide à se relever au milieu de ce désert hostile.

Il marche devant elle, lui fraye le passage, lui coupe le vent de ses larges épaules. Arrivés au bourg, il souhaite prendre quelque chose de chaud. Ils rentrent dans un établissement et commande une soupe. Elle regarde la carte : trop cher pour son faible ou quasi inexistant budget. Elle se contente d'un café. La soupe fume devant son « sauveur ». D'un geste, celui-ci passe l'assiette de soupe devant elle et lui dit en se levant : « Je serai toujours là si tu as besoin de moi ». Puis, ayant réglé la note, il sort. Elle ne l'a jamais revu : l'ange de Compostelle, pense t-elle...

(Extrait de la Lettre de l'Hospitalité - Estaing)

« Il marchait et, par sa seule vertu, la marche comme toujours, le revigorait, même si son âge avait lui aussi voix au chapitre. Et Simon se prit à penser que les maux de l'homme actuel étaient peut-être dus au fait que personne ne parcourait plus de grandes distances à pied. Peut-être nous fallait-il recommencer à marcher, nous balader, défilier, trotter, arpenter, nous promener, cheminer... »

Extrait du roman « Le Retardataire » 1996, Auteur : Maarten T'Hart (Pays-Bas)

VERS COMPOSTELLE EN HIVER...

Florence et Jean-François se sont élancés courageusement à pied de Nantes vers Santiago en février 2004, accompagnés de l'âne Julien, de la chèvre Mirza et de leur chienne Zazie.

Ils sont passés début Mars à Saintes par un froid glacial. Nous étions 5 de notre Association à les rencontrer à Fontcouverte où ils ont campé derrière l'église par -5°C ! Heureusement le boulanger près de l'église s'est efforcé de les aider et de les reconforter. C'est un couple extraordinaire de simplicité et de sérénité. A l'heure présente ils doivent avoir rejoint Santiago et... la jeune femme doit être sur le point de mettre au monde son bébé !..

J.C.



ANNONCES

Un nouveau chariot adapté pour les pèlerins de Saint Jacques de Compostelle

La société suisse Carrix a mis au point un nouveau système de portage de sac pendant la randonnée pédestre. Il s'agit d'un chariot à une roue qui soulage le dos et les jambes de ceux qui ont des douleurs dorsales, de genoux, d'épaules ou se déplaçant difficilement avec une charge sur le dos. C'est un système très léger (2kg700) qui est équipé d'un harnais réglable à toutes les tailles autorisant 70% du déplacement avec les mains libres.

Pour de plus amples informations : F. Joncourt Gossetstrasse 54 3084 Wabern Suisse
Tel : 0319616475 ou info@carrix.ch

Randonnées botaniques avec Anne Richard, naturaliste

Anne Richard, ingénieur en agriculture, guide de randonnée de la Fédération Française de la Randonnée Pédestre, naturaliste, spécialisée en botanique (connaissance et utilisation des plantes sauvages), organise des sorties pédestres ne dépassant pas 6 km pour faire découvrir les richesses du paysage, de la flore et éventuellement de la faune, dans des milieux différents : les bois de Saintonge, le littoral et les îles, les marais.

Participation : 6€ par personne. Renseignements au 0682414361. Nombre de places limité à 15, inscriptions nécessaires.

Nombreuses sorties programmées de juin à septembre ainsi qu'à la rentrée. Elle peut aussi intervenir à la demande pour des associations, écoles ou tout groupe constitué (1/2 journée : 100€ +frais déplacement)

Dites-nous si vous êtes intéressé(e)s par cette initiative et si vous êtes assez nombreux nous pourrions programmer prochainement une randonnée botanique. Pour cela contactez Jacqueline Colson.

Avis aux internautes de l' Association :

Si vous êtes internaute, nous pouvons vous faire parvenir directement par Internet le présent bulletin d'information, sur simple demande. Pour cela, il vous suffit d'en faire la demande à l'adresse e-mail de l'association :

UltraSaintes@aol.com

Nouvelles publications / revues/livres sur Saint Jacques de Compostelle

. Un nouveau Guide sur le Chemin de Compostelle vient de paraître :

« Le Chemin de Saint Jacques de Compostelle en Espagne – De Saint Jean Pied de Port à Santiago de Compostela » de Wilfrid Alexandre.

Ce guide très pratique, pas cher et de petit format, contient toutes les informations nécessaires pour découvrir le Camino de Santiago à pied, à bicyclette ou en voiture : itinéraires détaillés, conseils pratiques, repères historiques. Il s'adresse à tous ceux qui désirent suivre le « Chemin des Etoiles ».

Editions du Félin 10, rue de la Vacquerie, 75011 Paris

. Topo-guide « **Mont St Michel - Clisson - Saintes** » avec cartes en couleurs. Edition 2004 de G. Rousse.

Chez LEPERE EDITIONS 17, rue Brézin
75014 PARIS

. Nouveau Topo-Guide de la FFRP : « Sentiers vers Saint Jacques de Compostelle via Tours » (Tours/Poitiers/Saintes/Mirambeau) par GR655 et GR36. Ref & 6552

. Enfin, pour mémoire, les Actes du Colloque de Saintes d'Octobre 2002 sur le thème « **Rencontre sur les Chemins de St Jacques** » sont toujours disponibles en librairie, à la **Maison de la Presse à Saintes** ou à **Atlantica Editions** Rue de Loustalot, Bld du Bab – 64 ANGLET
Tel 0559528400, au prix de 23,75 €.



à découper suivant les pointillés

ADHESION OU RENOUELEMENT D'ADHESION A L'ASSOCIATION SAINTAISE DES CHEMINS DE SAINT JACQUES – ANNEE 2004

A retourner dûment complété à l'adresse suivante :

Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques
Maison des Associations
31, rue du Cormier
17100 SAINTES

NOM : Prénom.....
Adresse :
Ville : Code Postal.....

Je joins un chèque de (1):..... à l'ordre de l'Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques

Date et signature :

(1) 12 € (individuel) ou 18 € (couple)

